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朱清科拿着长棍走在秦巴山区的一
条狭窄山路上，身后跟着多位学生。正当
7 月，山里热得像蒸桑拿，一行人走了几
十里山路，又热又累又饿。可“冤家路窄”，
草丛中突然杀出一条蛇来，气势汹汹地挡
在老朱面前。学生们尖叫起来，老朱可不
怕，他在山里每天能见到10多条蛇。老朱
握紧木棍，狠狠瞪着蛇。对视了十几分钟
后，蛇没能坚持住，悻悻而去⋯⋯

向《经济日报》记者讲起在山间调查
的苦日子时，朱清科满是轻松幽默的语
气。30 多年来，这位从宁夏固原贫困山
区走出的西北汉子，常年奔波在陕西、山
西等地的黄土高坡和崎岖山路上，用扎实
创新的科研成果捍卫着黄土地的绿意生
机。他的多项先进技术累计推广应用上
千万亩，使造林保存率提高约 20%，先后
获得国家科技进步奖二等奖、中国水土保
持科学技术一等奖等多项殊荣。

曾经的黄土坡变绿了，60 岁的老朱
鬓白了。

“不到一线，好东西就漏掉了”

朱清科1978年考入北京林业大学水
土保持专业。看着前辈们个个像农民一
样整天奔走在山间野外，扎根一线的科研
情结深深种在了朱清科心里。“一线太重
要了。不到一线调查，好东西就漏掉了。”
朱清科感叹。

上世纪 70 年代末，陕西省渭北高原
的淳化县水土流失十分严重。1982 年，
朱清科来到西北林学院工作，将淳化作为
首个“一线战场”。当时，人们对于黄土高
原究竟如何发展存在争论。好多人提出，
应该保护生态，不予发展。可朱清科不这
么看，“在温饱没有解决的情况下，保护生
态就是句空话！黄土高原，既要保护，也
要发展”！

如何实现呢？方法还得从一线来。
朱清科和学生们跑遍了淳化 12 个乡镇，
细细摸清了当地生态难点，通过大量调查
和试验研究论证，提出了种植业、养殖业、
林果业这一“三环结构”发展模式和其配
置比例。“农业提供粮食，牧业提供肥料，
林果提供经济收入。其中，肥料将这三环
串连起来，形成一个稳固系统。”朱清科的
这一创新理论和方法推动当地转变了观
念，坚定走上了新的发展道路。如今，“一
湖清水两岸绿，半城山水半城树”的淳化
县已是全国绿化模范县，农民收入 70％
以上来自林果业。

攻下淳化这个“山头”后，朱清科将科
研目光移向生态环境更加脆弱的陕西省
吴起县。上世纪90年代，吴起县水土流失
面积曾超过全县土地总面积的 90%。朱
清科到吴起后，发现当地对于“封育”还是

“造林”的争论比淳化更加激烈。
朱清科决定让事实来说话。他给当

地干部群众做了一次大试验：选择了基本
状况相近的两条流域，一条封育，一条造
林。进行了严谨对比后证实：要想使封育
形成植被达到人工造林5年的效果，起码
需要封育 50 年以上。等待是懒汉的做
法，想要快速绿起来，生态修复一定要人
工促进，而且越是自然条件差的地区越需
要人工促进，输入物质和能量。试验结果
让当地人心服口服，干部群众齐心协力，
开拓新的发展大道。

在吴起，朱清科成了一个活地图。吴
起县有的干部下乡，甚至会咨询老朱哪条
道通不通。“我是走山路出身的，一到山里
边，就来精神。血糖、血压的指标都一下
子正常了。”老朱笑着说。去一线调查，一
天走上 60 里山路是家常便饭，老朱的脚
步比学生们还快。

山间一线既是科研的富矿，也有着难
以预料的危险。一次，老朱跟学生在山地
里搜集数据，突然乌云骤起，暴雨如注，看
不清10米以外的东西。他们急忙躲在一
块大石头下避雨，可发现石头已开始松
动。情急之下，他们只好冲进雨中赶路，
全身湿了个透。虽然最后安全返回，很多
人却因为极度受寒，落下了咽炎的病根。

从“大锅饭”到“精准配置”

传统的人工造林种植点配置，大多都
是等株距和行距栽种。然而，在一块坡面
上，由于侵蚀等原因，土壤水分分布不均，
导致人工造林成活率不高。“在半干旱地

区，水是解决植物‘温饱’问题的关键。传
统的‘吃大锅饭’式的种植方式不利于黄
土陡坡造林。”针对这一难题，朱清科提出
了相关造林理论与方法。他将黄土坡面
的微地形划分为5种类型，根据各种微地
形的土壤水分、养分等条件及其分布规
律，提出了基于微地形去设计乔灌木树种
结构。这一研究成果突破了传统造林方
法，解决了造林保存率低和容易形成“小
老树林”的问题。该成果在延安市累计推
广应用达690万亩，节约了20%至30%的
种苗费、人工费等，使造林保存率提高约
20%。

朱清科明白，好技术不真正落实到一
线，就不算成功。心细的他经常盯在造林
现场，为村民们答疑解惑。一次，在青海
平安县，干部们反映造林成活率低。朱清
科到现场一看，发现了一个细节：村民们
在上山造林工作中，所带树苗根系都没有
保护。树根裸露超过1分钟，一些比较敏
感的树苗就减少了生命力。朱清科给村
民们出了一招，让他们在搬运树苗时带着
水桶，将树根放在桶里，桶里放一点水，用
潮湿水汽来避免根系毛根失水。等栽植
坑挖好后，栽一棵，从桶里取一棵。这个
小举措，让当地的造林存活率大幅提高。

还有一次，在陕北，朱清科发现，当地
人在道路边坡挖坑造林种灌木。敏锐的
他预感到，这种陡坡绿化可能要失败。因
为他发现，道路边坡的表土有一层干土
层，其厚度与道路边坡的坡向、坡度、高度
和边坡形成时间长短等因素都有关，不考

虑这些因素大而化之地栽种，难以取得好
效果。果不其然，在边坡直接挖一个浅浅
的小坑，直播树草种很难成活。于是，朱
清科带领团队深入实地系统展开调查，提
出了“打孔深栽”陡坡造林技术体系：即在
道路边坡上打一个深孔，栽深根性的容器
苗，让其吸收到 30 厘米土层以下的土壤
水分，确保树木成活和健壮生长。这项技
术获得了广泛推广应用，让当地的道路边
坡绿意盎然。

在青海的一项研究中，朱清科试着将
宁夏枸杞引入当地农林复合建设树种
中。他精挑细选了150棵树苗，托运到试
验基地，种植后成活率非常高，而且当地
农民也很喜欢这个树种。通过多次引进
和示范推广，宁夏枸杞“红”到了青海，如
今已经成为当地的支柱产业。

不容糊弄的朱老师

朱清科的博士生李萍是跨专业读
博。她本想着一开学就赶紧确定研究方
向，可导师老朱却“不紧不慢”：“你先好好
读专业文献，隔一周来向我汇报心得。”眼
看着其他同学纷纷确定了方向，连续读了
好几个月文献的李萍有些着急了，可导师
之命又不得不从。她用了一年时间啃遍
专业文献后，这才确立了研究方向。“后来
我才明白，朱老师是用这种方式让我夯实
专业基础，再通过多次交流摸清我的专业
爱好和特长，最终给我确认了一个特别适
合自己的研究方向。朱老师就是这样，做
什么都特别认真，容不得糊弄。”李萍说。

“水土是什么，水土就是野外。”朱清
科的导师、北京林业大学朱金兆教授说。
在他眼里，这位只比他小一轮的学生在科
研上特别肯钻研，十分认真，从不糊弄。

“他新到一个实践地点，总是先把周边仔
细跑个遍，摸清楚情况。”朱金兆回忆。

“朱清科在水土保持精准配置方面的
重要研究成果，其基础和精髓就在于精准
认识环境。实现这种精准，自然容不得糊
弄。”北京林业大学周心澄教授这样评价。

上世纪 90 年代，朱清科和其他专家
在山西吉县做科研调查时发现，该县地形
地貌典型，水土流失现象明显，对黄土高
原的水土流失治理极具科研试验价值。于
是，他和专家们对选定的流域开展小班调
查。有的区域方圆几十里都荒无人烟，根
本无路可走，更谈不上交通工具了，他们
硬是咬着牙，一天走上百里路去了解实地
情况，全面掌握了第一手数据，为后来几
十年的科研工作奠定了坚实基础。

在科研攻关上，朱清科从不糊弄自
己。从淳化到吉县再到吴起，攻关难度一
个比一个大。一个难题解决后，他很快就
转向另一个难题，不留恋已有成绩。“你得
不断给自己设坎儿，不断去挑战更难的，
这样才会进步。”朱清科说。

这么多年马不停蹄，累么？老朱说：
“把黄变成绿，看到自己的技术得到落实，
我就很兴奋。我是黄土高原上农民的儿
子，我想为这片土地和农民做些事。”

▲ 朱 清 科
（中）在指导学生
做实验。

本报记者
董碧娟摄
◀ 朱 清 科

（中）和学生在安
装黄土坡面缓台
微地形土壤水分
检测仪器。

（资料图片）

创 新 技 术 染 绿 黄 土 高 坡
——记北京林业大学水土保持学院教授朱清科

本报记者 董碧娟

年关将近，徐州地铁 2 号
线市政府站即将封顶。此时，
距今年 3 月份工程开工仅仅
10 个月，创造了徐州地铁建设
史上车站当年开工、当年封顶
的新纪录。创造出“徐州速度”
的，就是行业内出名的“拼命三
郎”——痴迷盾构的中铁十二
局徐州轨道交通 2 号线一期工
程副指挥长毋海军。

初见毋海军，很难想象眼
前这个身材高大、精神饱满的
中年汉子，去年刚做过切除脑
垂体瘤的开颅手术。

时间回拨到 2015 年 4 月
27 日。这天一早，身为中铁十
二局集团沈阳地铁 9 号线 7 标
项目经理，毋海军照常巡视工
地后，回到项目部开例会。突
然，他眼前一黑，倒在了会议桌
上。5月4日，毋海军被确诊为
脑垂体瘤，在北京接受了手术。

“手术时，正赶上沈阳地铁
下穿浑河，施工难度大，工期紧
张。毋海军不顾医生反对，做
完手术仅 3 天，就回到了工地
上，真是个‘拼命三郎’。”项目
部党工委书记花相明回忆说。

拖着病体，毋海军创造了
东北高寒地区地铁车站当年开
工、当年封顶的“沈阳速度”；他
用一台盾构完成了别人两台盾
构才能完成的任务，首家贯通
了全线最长的盾构区间。

“这么拼命为什么？”面对众人的不解，毋海军轻描
淡写地说，“我是打心里喜欢盾构，离不开我的工作”。

1990年，毋海军从兰州铁道学院工程机械专业毕
业，来到中铁十二局集团，成为一名普通技术人员。
2006 年，在大山之中打通过数条隧道的毋海军，迎来
了工作平台的大转型——从逢山凿路，转向水下、地下
凿隧。自此，他与盾构机结缘，先后在深圳、长沙、沈阳
组织完成了3次经典的盾构穿越。他也成为一名真正
的盾构痴人。

2008年，有着“中国铁路世纪隧道”之称的广深港
铁路客专狮子洋隧道开工建设，毋海军担任了项目常
务副经理。这是我国首条穿江越洋的水下铁路隧道，开
挖直径近12米，运营速度目标值为世界第一。“那时我
38 岁，能接触到当时我国铁路最大的盾构工程，非常
兴奋。在人生最好的阶段遇到难得一遇的机会，感觉自
己特别幸运。”毋海军说。也是由于这个原因，此后，毋
海军经常主动要求参与难度大、技术新的项目，不断完
成各种技术突破，多个重大盾构工程都有他的身影。

毋海军痴迷盾构，还在于他对工作的责任心。拿
他参与建设的广深港狮子洋隧道和沈阳地铁来说，采
用的都是泥水平衡式盾构机。狮子洋盾构施工在水下
50 米，沈阳地铁在水下 22 米；河床最低处距离隧道顶
分别为 10 米和 13 米。盾构在河床下施工，承受的压
力非常巨大，压强分别达到约22万和50万帕斯卡，相
当于每平方米要承受20吨和50吨的重量。

“最大的难点在于，盾构机掘进时，既要顶住开挖
后的掌子面给刀盘的压力，还要克服自重、摩擦力等。”
毋海军解释说，盾构施予的压力过小，掌子面的泥水就
会涌进舱内，造成坍塌、河道沉降；压力过大，则可能击
穿覆土层，产生同样后果。“一旦上面的水系和掌子面
连通，其压力是不可想象的，江水会立即倒灌进盾构机，
进而淹没整个隧道，将会造成巨大损失。”毋海军说。

“搞盾构的，在下穿河道、水系时，没有一个不是如
履薄冰、如临深渊的。”毋海军说。为此，他废寝忘食，
不断学习不同地质条件下的盾构知识，提高自身理论
和技艺水平。在每次施工下穿前，他还会周密做好各
种准备工作：勘测好各种地质地形，刀具必须维护到最
佳状态，物资准备要未雨绸缪，工序安排要紧密衔接，
所有措施必须保证万无一失。

只有艺高，才能实现人胆大。“真正进入水底，就是
一个字——快，越快危险系数越小。”毋海军说，“沈阳
地铁汪曹区间下穿浑河河道近 500 米，左右线我们各
用了30天时间，创造了全线最高纪录”。

作为盾构专家，毋海军为多个施工项目提供了多
种设备改造和技术方案。他参著的《直径 11.2 米泥水
盾构穿越上软下硬地层施工技术研究》等科技成果，先
后获得中国铁建年度科技进步一等奖、特等奖，湖南省
科学技术进步二等奖。他多次被企业授予“杰出贡献
奖”“十大杰出人物”“实干先进个人”等称号，还曾荣获
山西省“五一劳动奖章”和火头车奖章等。

“我是幸运的。身为学设备的人，这辈子能和盾构
这些尖端复杂的设备打交道，我觉得是件很幸福的事
情。”毋海军说。

痴迷盾构的

﹃
拼命三郎

﹄

本报记者

齐

慧

毋海军（右二）和同事商讨盾构方案。（资料照片）

位于福建漳浦县湖西畲族乡贫困山
区的后溪村村民，几乎从不担心“看病
难”。因为，他们有一位坚守了 18 年的健
康卫士——乡村医生陈伟琳。

18年，坚守乡亲的健康

后溪村交通不便，900 多户 3600 多
人分散在 16 个自然村，但“只要有事，肯
定随叫随到”。村民杨红芽老奶奶这样评
价陈伟琳医生。“随叫随到”，是记者听到
对他最多的评价。

2016 年 8 月 22 日，村里 6 个孩子玩
“过家家”，采野蘑菇煮着吃。晚上约7点，1
名男孩出现频繁呕吐、腹痛症状，另有3人
也陆续出现类似症状。接到电话，陈伟琳放
下饭碗，火速赶往村民家中救治。见情况严
重，他急忙将4个孩子送到漳浦县医院，晚
上10点半左右，又紧急转往漳州市医院。

赶去医院的路上，陈伟琳得知，还有2
名孩子也吃了野蘑菇，他赶紧联系孩子家
人把孩子送往医院；同时，又电话协调漳州
市医院紧急启动一级预案，做好准备对孩
子紧急救助。“经诊断，6名孩子全部为食物
中毒。主治医生说，幸好陈伟琳出诊及时，
判断也很准确，没有错过最佳治疗时间，不
然后果不堪设想。”湖西乡卫生院院长蓝文
泰说，“匆忙中，家长们带的钱不够，陈伟琳
还垫付了几百元的医药费”。

陈伟琳家距离后溪村最远的自然村有
三四公里，18 年来，他走遍这里的每家每
户。“不能放弃一个病患，这是一个医生的
本分。”每次出诊，陈伟琳都谨记父亲叮嘱。

2004 年至 2011 年，南山自然村一位

高龄村民患上了糖尿病足，陈伟琳每天需
要往返两三趟为病患清洗伤口。2006 年，
洪水将出诊路上的一座桥梁冲毁。在接下
来的两年里，他不得不每天涉溪通过；有
时，还要绕道7公里多的山路。

陈伟琳视病人为亲人，对孤寡老人、残
障病人更是关爱有加，减免医药费、送上慰
问品成了他的行医习惯。蓝厚仔老奶奶今
年 84 岁，患有高血压。考虑到她经济条件
有限，陈伟琳配药只收成本价，有时甚至自
掏腰包。“陈医生经常不收药钱，还会带着
水果来看望我。”蓝厚仔满脸笑容地说。

“18年来，很少自然醒，都是被求医电
话叫醒的。我知道，有很多人半夜发病，但
他们不愿半夜叫醒我，想让我睡个好觉。”
陈伟琳腼腆地说，“大家信任我、关心我，我
会一直尽职尽责，坚守下去”。

两代人，坚守父亲的事业

陈伟琳中等身材，戴一副黑框眼镜，温
文尔雅。1998年，从漳州卫生学校毕业后，
他放弃了做一名城镇医生的选择，最终选
择留在家乡，成为后溪村惟一的执业医师。
这既是陈伟琳的选择，也是他父亲的选择。

“我当上乡医，很大程度是受父亲的影
响。父亲是一名好医生！”1968 年，父亲陈
启惠从龙溪卫校（漳州卫校前身）中医专业
毕业后，成为湖西乡卫生院的一名医生。

“四君子汤中和义，参木茯苓甘草比⋯⋯”
在父亲影响下，6岁时，陈伟琳就将包含中
医常用方剂的《汤头歌诀》背得滚瓜烂熟。

陈伟琳12岁时，村里一位老奶奶患重
病，生命垂危，在父亲的悉心治疗下，又多

活了 10 年。这件事让陈伟琳感触很深，像
父亲一样行医救人的想法，在他幼小心灵
里深深扎下了根。长大后，靠着在家受到的
中医学熏陶，加之在学校受过的西医学专
门培训，他成了名副其实的“中西医结合”。

“我在畲乡做了一辈子‘赤脚医生’，
对这片地头感情最深。这小子也是畲乡的
儿子，有了文化，更应该留在这里！”陈启
惠说。

1968 年至今，他们父子俩担负起为
全村人治病的重任，村民称他们为“家庭
医生”。后来，父亲年事渐高，就由陈伟琳
独自挑起了给百姓看病的担子。

“村民的健康需求越来越高，我感到责
任越来越大，能力也要不断提高。”陈伟琳
说，近几年，他一直没有中断学习：考取了
西医大专学历，还在读福建中医药大学的
函授本科，计划明年考取中级执业医师。

38本献血证，坚守医生天职

18年来，陈伟琳累计出诊2.48万多人
次，为老年人义务体检5100多人次，免费
发放健康教育材料1.6万多份，义务通知计
划免疫对象6000多人次⋯⋯但在陈伟琳
看来，还远远不够。他希望活着的人更加健

康，临终者能体面地离开。因此，为村里临
终老人进行人文关怀，成了他的工作重点。

2011 年，村民陈田根因中风丧失了
生活能力。在其病重的最后 35 天，陈伟琳
不怕脏、不怕累，每天都赶去他家五六趟，
帮患者换尿布、通便。这样的临终护理和
人文关怀，他已经做了340多次。

忙碌之余，陈伟琳总在思索：“除了用
专业知识服务别人外，还有什么方法能更
好地帮助别人呢？”2003 年秋季的一次无
偿献血知识讲座，终于让他找到了答案。
从此，他与无偿献血结下不解之缘。

13 年来，陈伟琳从捐献全血逐步“升
格”为捐献血小板。截至 2016 年 12 月 6
日，他已累计献血 88 次，机采血小板 81
次，累计献血总量达 11.6 万毫升，拥有献
血证 38 本。他的青春献给了后溪村，他的
热血却流淌到更为广阔的地方。

“现在，普通村医都处于严重脱节状
态。”湖西卫生院公共卫生科的黄玉华告
诉记者，“这也是村医面临的一个困境。”

多年来，陈伟琳一次次拒绝了高收入
的“橄榄枝”。他说：“乡亲们已经习惯我了，
得为他们的健康负责。将来，我也希望儿子
能成为医生，把‘家庭医生’一直做下去。”

▶ 陈伟琳
给 73 岁 的 黄
秀 兰 老 人 体
检。

本报记者
薛志伟摄
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